



Boletín Informativo

Avanzamos

DISTRIBUCIÓN GRATUITA

AÑO 2 - N° 8

OCHO / KIMSAQALLQU / PUSAQ / POAPY



Cochabamba celebra 213 años con obras

Presentación

Calidad educativa y la industrialización



Luego de cumplir con el mandato del pueblo boliviano de recuperar el derecho a la educación y volver a instaurar la modalidad presencial para el desarrollo de clases en las unidades educativas, centros de educación alternativa y especial, institutos técnicos tecnológicos, escuelas de formación de maestros y universidades de todo el país, el desafío de nuestro Gobierno Nacional es seguir fortaleciendo la calidad educativa para garantizar la formación de capital humano profesional cualificado para consolidar la industrialización en Bolivia.

Tras este encargo de nuestro presidente Luis Arce Catacora, el Ministerio de Educación reafirma su compromiso de trabajo para mejorar las condiciones de la comunidad educativa boliviana con la construcción y entrega de unidades educativas y material para laboratorios de física, química, biología y geografía.

Es así que, en el departamento de Cochabamba, la primera quincena del mes de septiembre de este año se realizó la inauguración de tres modernas unidades educativas y se anunció la entrega de dos infraestructuras más. Las mismas cuentan con talleres y laboratorios que beneficiarán a miles de niñas, niños, señoritas y jóvenes estudiantes cochabambinos, que se forman para ser los profesionales que nuestras empresas estratégicas y plantas industriales requieren.

De esta manera, y a tiempo de comprometernos a seguir trabajando por el pueblo cochabambino, invitamos a recorrer las páginas de esta edición de la revista Avanzamos, para conocer los resultados de la gestión educativa desarrollados en el departamento de Cochabamba, a través de los programas, proyectos y acciones estratégicas que se impulsan desde nuestra cartera de Estado.

Edgar Pary Chambi
MINISTRO DE EDUCACIÓN



ESTADO PLURINACIONAL DE
BOLIVIA

**MINISTERIO
DE EDUCACIÓN**

Edgar Pary Chambi
MINISTRO DE EDUCACIÓN

Manuel Eudal Tejerina del Castillo
VICEMINISTRO DE EDUCACIÓN REGULAR

Viviana Mamani Laura
VICEMINISTRA DE EDUCACIÓN ALTERNATIVA
Y ESPECIAL

José Luis Gutiérrez Gutiérrez
VICEMINISTRO DE EDUCACIÓN SUPERIOR
Y FORMACIÓN PROFESIONAL

UNIDAD DE COMUNICACIÓN
MINISTERIO DE EDUCACIÓN

José Luis Tarquino Laruta
Gladys Mayta Mamani
Clayton Benavides Arteaga
Cristhian Cazas Rodríguez
Ariel Cusicanqui Barrero

La Paz - Bolivia
@ministerio de educación 2023

Publicación de distribución gratuita, producida
por la Unidad de Comunicación del Ministerio
de Educación

Avenida Arce Nro. 2147 - La Paz, Bolivia

Contáctanos:
informacion@minedu.gob.bo
Whatsapp (+591)71550970 - (+591)71530671
Teléfonos: 2442144 - 2681200

Gobierno rinde homenaje a Cochabamba en su 213 aniversario

Autoridades del Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia rindieron homenaje al departamento de Cochabamba, en el 213 aniversario de su Gesta Libertaria. El ministro de Educación, Edgar Pary Chambi - acompañado por sus viceministros de Educación Regular, Manuel Eudal Tejerina; y de Educación Alternativa y Especial, Viviana Mamani – participó de las actividades cívicas desarrolladas en la capital cochabambina: ofrenda floral, ceremonia interreligiosa, Sesión de Honor y desfiles cívicos estudiantiles.

“ Hoy celebramos el 213 aniversario de la gesta libertaria de nuestro valeroso departamento de Cochabamba, participamos con fervor y civismo en las actividades cívicas desarrolladas en homenaje a los patriotas que consolidaron la independencia en esta hermosa región. **”**

Edgar Pary Chambi

MINISTRO DE EDUCACIÓN





Cinco infraestructuras educativas



Durante la Sesión de Honor desarrollada en la ciudad de Cochabamba, en el marco de las actividades cívicas programadas por su efeméride departamental, el presidente Luis Arce Catacora, informó que el Gobierno Nacional construyó cinco infraestructuras educativas para la comunidad educativa cochabambina en la última gestión.

Las primeras tres fueron edificadas con una inversión total de 27,3 millones de bolivianos: la Unidad Educativa "Cerro Cota" con una inversión de 7,4 millones de bolivianos; la Unidad Educativa "Bolivia Potrero" que demandó una inversión de 7,5 millones de bolivianos y; la Unidad Educativa "Técnico Humanístico Bicentenario" con una inversión de 12,4 millones de bolivianos.





para Cochabamba

En la ocasión, el primer mandatario dio a conocer que además se concluyó una infraestructura para la Unidad Educativa “Buenas Nuevas C”, ubicada en el Distrito 6 de Cochabamba y el Instituto Tecnológico construido en el municipio de Entre Ríos.

“La Unidad Educativa “Buenas Nuevas C” es una obra que tuvo un costo que asciende a los 5,2 millones de bolivianos, estamos a la espera que se pague la última planilla para poder entregar oficialmente a nuestros estudiantes y docentes del valeroso Distrito 6”, anunció Arce; antes de indicar que el Instituto Tecnológico edificado a través de la Unidad de Proyectos Especiales – UPRE tiene una inversión aproximada de 10 millones de bolivianos.

INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA	INVERSIÓN	BENEFICIARIOS
Unidad Educativa “Cerro Cota”	Bs 7,4 millones	450 estudiantes
Unidad Educativa “Potrero Bolivia”	Bs 7,5 millones	450 estudiantes
Unidad Educativa “Técnico Humanístico Bicentenario”	Bs 12,4 millones	3.234 estudiantes
Unidad Educativa “Buenas Nuevas C” - Distrito 06	Bs 5,2 millones	360 estudiantes
Instituto Tecnológico	Bs 10 millones	13.996 personas

“ Hoy estamos contentos visitando Sacaba, con el motivo de arrancar la entrega de obras que tenemos planificadas para nuestro querido departamento de Cochabamba. Venimos con nuestro ministro de Educación para entregar estas bellas unidades educativas, infraestructuras que seguramente serán aprovechadas por nuestros maestros y estudiantes cochabambinos. ”

Luis Arce Catacora

PRESIDENTE DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA





BICENTENARIO DE
BOLIVIA

Departamento de

Himno a Cochabamba

Letra: Benjamín Blanco

Música: Teófilo Vargas

Brilla el sol de septiembre radiante
Reflejando la gloria inmortal
Del gran pueblo que firme y constante
Del gran pueblo que firme y constante
Fue el primero, fue el primero en la lucha marcial
Fue el primero, fue el primero en la lucha marcial

Libertad del Tunari en la cumbre
Ya su solio por siempre fijó;
La cadena de vil servidumbre
Cochabamba esforzada rompió.

De sus hijos el noble ardimiento
Su altivez y denuedo sin par
Despertaron el bélico aliento
De cien pueblos que van a luchar, a luchar.

Brilla el sol de septiembre radiante
Reflejando la gloria inmortal
Del gran pueblo que firme y constante
Del gran pueblo que firme y constante
Fue el primero, fue el primero en la lucha marcial
Fue el primero, fue el primero en la lucha marcial



El departamento de Cochabamba se encuentra situado en el corazón de Bolivia, rodeado por seis de los nueve departamentos del país. El nombre de Cochabamba tiene su origen en dos vocablos quechuas: q'ucha (lago) y pampa (llano), planicie. Posteriormente, el inca Huayna Kapac, expandiendo la obra civilizatoria inca fundó la "Llajta" de Q'ochapampa o Kochaj-pampa, convirtiendo el área en un centro clave de producción agrícola. Con el paso del tiempo, aunque no se sabe con precisión

en qué momento se puso oficialmente el nombre castellanizado de Cochabamba, posiblemente al hacer registros de bautismos.

Aniversario: 14 de septiembre de 1810

Capital: Municipio de Cochabamba

Extensión: 55.631 km²

Límites: El departamento de Cochabamba colinda con los departamentos: La Paz, Beni, Santa Cruz, Chuquisaca, Potosí y Oruro.



Cochabamba

Escudo

El escudo de armas de Cochabamba está compuesto por un marco dorado, que está dividido en tres cuarteles: el primer cuartel es de color magenta con tres espigas de trigo que simbolizan la riqueza de los campos productivos del valle cochabambino; en el siguiente cuartel, color rojo carmesí, tiene una espada con dos alas y el envoltorio de dos serpientes en sentido ascendente que significa el valor de sus habitantes; en el cuartel mayor inferior de color azul pastel a celeste, sobresale la balanza que expresa la vocación de justicia equilibrada.

En la parte superior se encuentra una semicorona de laurel y olivo, que en el centro lleva la inscripción: "14 de Septiembre". En los costados se encuentran cinco estrellas a cada lado formando un semicírculo. En la parte inferior se puede observar dos ramos, uno de laurel y otro de olivo, los cuales están atados con una cinta tricolor nacional.

Bandera



La bandera del departamento de Cochabamba data de la memorable batalla de Aroma y la defensa de la Colina de Sebastián. La bandera es de una sola franja de color celeste clara, que representa la libertad que anima al pueblo cochabambino y significa: "encarnación de libertad".



LIMITES	
	Limite Departamental
	Limite Provincial
	Limite Municipal
PROVINCIAS:	
	Arani
	Arque
	Ayopaya
	Bolivar
	Campero
	Capinota
	Carrasco
	Cercado
	Chapare
	Esteban Arce
	German Jordan
	Mizque
	Punata
	Quillacollo
	Tapacari
	Tiraque

Provincias del departamento de Cochabamba

- Cercado
- Narciso Campero
- Ayopaya
- Esteban Arce
- Arani
- Arque
- Capinota
- Germán Jordán
- Quillacollo
- Chapare
- Tapacari
- Carrasco
- Mizque
- Punata
- Bolivar
- Tiraque



BICENTENARIO DE
BOLIVIA



Departamento de **Cochabamba**

ESTUDIANTES BENEFICIADOS

CON EL DIPLOMA
DE BACHILLER GRATUITO

GESTIÓN	TOTAL
2022	35.018
2021	35.223

BACHILLERATO TÉCNICO HUMANÍSTICO

NÚMERO DE ESTUDIANTES
CON TÍTULO DE TÉCNICO MEDIO

GESTIÓN	TOTAL
2022	8.308
2021	7.024

ESTUDIANTES BENEFICIADOS

CON EL BONO
"BACHILLER DESTACADO"

GESTIÓN	TOTAL
2022	1.738
2021	1.703

ESTUDIANTES MATRICULADOS EN EL DEPARTAMENTO DE COCHABAMBA

SUBSISTEMA DE EDUCACIÓN	2022	2023
EDUCACIÓN REGULAR	545.479	546.925
EDUCACIÓN ALTERNATIVA	30.934	31.935
EDUCACIÓN ESPECIAL	3.977	4.148
EDUCACIÓN SUPERIOR DE FORMACIÓN PROFESIONAL (ESCUELAS SUPERIORES DE FORMACIÓN DE MAESTROS Y UNIDADES ACADÉMICAS)	2.114	2.138



Gobierno anuncia unidades educativas para la zona sur de Cochabamba

Junto al ministro de Educación, Edgar Pary, y en un multitudinario acto con las Juntas de Madres y Padres de Familia, el presidente Luis Alberto Arce Catacora anunció la construcción de cuatro nuevas infraestructuras educativas para la zona Sur de Cochabamba.

Las cuatro unidades educativas aprobadas son: "María Ayma Mamani", "San Vicente Paúl", además de otras dos que estarán situadas en el Distrito 8 y en el Distrito 9 de la urbe cochabambina.

“ Seguiremos trabajando de manera coordinada para mejorar las condiciones educativas para nuestros estudiantes cochabambinos ”

Edgar Pary Chambi

MINISTRO DE EDUCACIÓN



Educación atiende los pedidos de la región del Trópico de Cochabamba

El ministro de Educación, Edgar Pary Chambi, se trasladó hasta la localidad de Lauca Ñ donde se reunió con las autoridades municipales, ejecutivas y sindicales de las 6 Federaciones del Trópico de Cochabamba, donde, junto a la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE), se revisaron los avances de los proyectos educativos en la región. Además, se suscribió un acuerdo para que la UPRE realice un seguimiento técnico a los proyectos para agilizar la complementación de los requisitos establecidos, respondiendo así a la solicitud de las autoridades y dirigentes del trópico cochabambino.





Departamento de Cochabamba



> ÍTEMS DE NUEVA CREACIÓN

PARA EL DEPARTAMENTO DE COCHABAMBA

GESTIÓN	TOTAL
2022	367
2021	661

> CANTIDAD DE GRADUADOS

PROGRAMA NACIONAL DE POST-ALFABETIZACIÓN

NIVEL	2021	2022
ALFABETIZACIÓN	2.697	9.137
GRADUADOS A TERCERO DE PRIMARIA	3.617	99
GRADUADOS A SEXTO DE PRIMARIA	3.620	1.583

> CANTIDAD DE BENEFICIADOS

CON CERTIFICACIÓN DE COMPETENCIAS LABORALES

GESTIÓN	TOTAL
2022	1.669
2021	1.412

NÚMERO DE MAESTRAS Y MAESTROS PARTICIPANTES EN PROCESOS DE CAPACITACIÓN Y/O FORMACIÓN

SUBSISTEMA DE EDUCACIÓN	2021	2022
Universidad Pedagógica	695	2.025
Unidad Especializada de Formación Continua (UNEFCO)	27.156	12.787
Programa de Formación Complementaria (PROFOCOM)	1.104	487
Acciones Formativas de las Escuelas Superiores de Formación de Maestros	494	131



El Ministerio de Educación entregó 230 títulos profesionales a egresados de Institutos de Formación Artística (IFA) del departamento de Cochabamba, quienes cursaron sus estudios en el Instituto de Educación Integral y Formación Artística "Eduardo Laredo" y en el Instituto de Formación Artística de Artes Plásticas "Raúl G. Prada".

La actividad se realizó en el marco del Programa de Validación de Estudios para estudiantes que culminaron su formación en los IFAs fiscales que no pudieron obtener la certificación debida a la culminación de sus estudios. Este proceso comenzó en la gestión 2018. Desde entonces hasta la fecha, se entregaron 1.800 títulos de las carreras artísticas de Música, Danza y Artes Plásticas.

"Hace algunos años, la formación artística no era reconocida como profesión en el Sistema Educativo Plurinacional, pues no se encontraba dentro de los planes educativos. Actualmente - desde la promulgación de la

16.211
ESTUDIANTES MATRICULADOS EN
INSTITUTOS TÉCNICOS TECNOLÓGICOS
DE COCHABAMBA GESTIÓN 2022



Más de 200 egresados de Institutos de Formación Artística reciben su título profesional

Ley 070 'Avelino Siñani - Elizardo Pérez' - el Ministerio de Educación reconoce la formación artística como profesión", destacó la directora de Educación Superior Técnica Lingüística y Artística del Ministerio de Educación, Yerika Heredia Pesoa, durante el acto de entrega de títulos profesionales desarrollado en el teatro de la Unidad Educativa Instituto "Eduardo Laredo", en la ciudad de Cochabamba. Entre las gestiones 2022 y 2023 se entregaron

350 títulos profesionales a nivel Técnico Medio y Técnico Superior en las carreras de Artes Plásticas y Visuales, Música Clásica/Académica y Música Boliviana y los primeros títulos profesionales de licenciatura en Música. "Este proceso de titulación permite que nuestro país cuente con nuevos profesionales, cuyo aporte seguro será de gran magnitud en el ámbito artístico boliviano", expresó la directora en el acto de entrega.





Felicidades Cochabamba

*Brilla el sol de septiembre radiante
Reflejando la gloria inmortal
Del gran pueblo que firme y constante
Fue el primero, fue el primero en la lucha marcial*



HIMNO A COCHABAMBA
EN LENGUA DE SEÑAS
BOLIVIANA